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《与神同行》 

超越环境的挑战（1） 

 

 

如果你有能力去改变环境，你会这么做呢？你会怎样改变你现有的环境呢？相信如果我们真

的有这种能力，我们会认真思考我们希望可以获得改变的环境。一些我们不期望出现的景况，

一些不是我们预期中的环境，我们会希望改变这些。 

 

但是，实际的景况就是，我们渴望环境有所转变，但是我们不肯定自己是否有这种能力，又

或者我们觉得这样的环境，永远也无法改变。有些人甚至会干脆认命，认为自己一生大概是

活在这样恶劣的环境之下，因为他们不相信有任何力量可以改变这些环境。今天我们要思想

的题目就是：“超越环境的挑战”，到底我们能够超越环境，活在环境之上吗？使徒保罗在

他的一生中，经历了无数的困境，但是他却从来不在困境下屈服，他乃是超越环境活着，活

在环境之上。保罗的态度和榜样值得我们去学习。 

 

今天我们要看的经文，是腓 1 章，保罗是一个多经忧患的人，困境对他来说，是最熟悉不过

的，他一生经历了无数大小的试炼，困难和挫折，可是在保罗所写的书信中，在他和信徒的

分享中，我们从来没有听见保罗有任何的怨言或者是呻吟，又或者是自怜，叹息自己活在这

么多的困难中。 

 

请我们看腓 1:12-18 里面，保罗这样说： 

“弟兄们，我愿意你们知道，我所遭遇的事，更是叫福音兴旺，以致我受的捆锁，在御营全

军，和其余的人中，已经显明是为基督的缘故。并且那在主里的弟兄，多半因我受的捆锁，

就笃信不疑，越发放胆传神的道，无所惧怕。有的传基督，是出于嫉妒分争；也有的是出于

好意，这一等是出于爱心，知道我是为辩明福音设立的。那一等传基督，是出于结党，并不

诚实，意思要加增我捆锁的苦楚。这有何妨呢？或是假意，或是真心，无论怎样，基督究竟

被传开了，为此我就欢喜，并且还要欢喜。” 

 

保罗写腓立比书的时候，人在罗马，身处牢狱中，虽然这监牢不是我们一般人印象里所想象

到的被铁窗隔绝着失去全部的自由的监牢。不是，而是租来的一个房子，保罗就住在这里，

但在生活和行动上有着许多的限制，而且受罗马士兵的监管，是带着锁炼的。不过，至少保

罗仍然可以在这里写信，但无论如何，保罗依然是在监牢之中。 

 

保罗在腓立比书里，所关心的是腓立比的教会，他们写信给保罗，关心保罗在牢狱中的生活，

也关心保罗“上告该撒”这件事的发展，保罗在这里住了足足有两年之久。但是，保罗内心

并不焦急，从字里行间，我们看见保罗的生活和内心，是怎样凌驾于环境之上，完全不受恶

劣的环境所影响。他不但没有半点惧怕和消极，不像一般坐牢的人那样的心态。 

 

我们从来听不见保罗埋怨，他也从来不怪罪于任何人，又或者企图逃脱，离开这可怕的地方。

为什么保罗可以这样泰然自若，好像没有不幸的事情发生在他身上呢？原来保罗的秘诀，就

是他学会了怎样超越环境生活，不论情况怎样，他都可以自得其乐。保罗勇于接受逆境的挑

战，而且得胜它，这是我们今天要来思想和学习的。我们可以把保罗所学会的，应用在今天

我们实际的生活中，以致不论我们的景况怎样，都不受它的影响。 

 

到底保罗怎样去胜过逆境呢？首先他是把焦点集中在耶稣基督身上，而不是在环境上。保罗

头一个超越环境的秘诀，就是他把焦点放在耶稣基督身上，而不是放在环境上。事实上，不

论我们所遇见的环境和遭遇是怎样坏，其间总有一部份是好的，没有一件事是百分之一百糟
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糕透了的，只要我们细心观察和思想，总有好的一面存在。然而，当我们被逆境所包围，有

时候不只一种情况出现的时候，我们的心就会下沉，我们不但遭受痛苦的煎熬，更没有能力

去摆脱苦难或是中止苦难，似乎这些苦难是无止境的在我们身上一一临到，要我们一生去承

受。我们感到厌倦，到底我们可以怎么做呢？ 

 

人生每一件事情都可以是逆境，逆境可以以不同的方式临到我们身上，不论是我们的经济，

或者是我们的婚姻，我们的子女，又或者我们的工作，我们都可以遇到让人伤痛的事。遇到

这些事的时候，我们多么等渴望自己可以掌控环境，改变环境，因为我们实在无法控制。又

或者我们盼望有办法可以一走了之，而不用去收拾一些我们无力去收拾的烂摊子。我们渴望

环境有所改变，然而在实际的情况里，这是超过我们的能力所及的。 

 

有时候，当逆境临到，我们尝试去改变，改变一些我们以为是错的东西，很可惜我们往往会

把事情弄得更糟，更不可收拾。因为我们作出的新决定，比我们之前所作出的更差更错。许

多时候，问题是不能一走了之，而问题也会越弄越复杂，所谓“一动不如一静”，在我们不

清楚后果以先，任何的行动和决定，有可能会让原本复杂的问题，更加复杂。 

 

有些人在遭遇困境的时候，首先想到的往往就是去谴责别人，认为别人该对我现在遇见的困

境负责。我们以为怪罪人，甚至埋怨神，这样做会让我们的痛楚减轻些，但实际上却是不能。

有些人会因此而寻找另一些目标，去跟一些人建立不应该有的关系，但这只会让问题更加复

杂，更难改变。所以，无论是埋怨，是谴责，是逃避，是自怜，都不能叫我们脱离任何既存

的景况。 

 

于是，在任何方法都不奏效的时候，很多人都陷入抑郁之中，愁眉不展，或者到处跟人诉苦，

希望博取同情，但这对实际的情况和自己的心境，于事无补。既帮不上忙，也无法减轻痛楚，

只会让人更留意自己的问题和逆境，更把痛苦扩大，因为错在“把焦点和目光都集中在自己

的问题上”，所以承受的痛苦其实是加强了的。 

 

我们越是谈论自己的苦况，就越觉得自己是世界上最不幸的人，虽然也许能够博得别人的同

情，但是结果我们就更认同自己是苦难是最苦的，就更加自怜，就更在这痛苦的深渊中出不

了来。弟兄姊妹，这些完全不是解决困境的有效方法，它不能让我们胜过自己的困境和痛苦

的心情。 

 

要知道，人生有些痛苦是无可避免的；但是有些苦难，如果我们愿意作出改变，那是可以避

免的。那就是说，有些苦难是可以避免的，可以逃出来的，但有些苦难却不然。当然，各人

的苦难都不一样，有些人的苦难是他们的健康，有的是经济方面的，有的是他们的婚姻，或

者是职业上的问题，各人有自己不同的问题和困境，不能尽说。 

 

我不一定知道你的问题，你也未必明白我的遭遇。但是有一件事我们可以肯定的，就是怪罪

人和急于找方法去逃避，都不是解决的方法。解决的办法乃是把焦点放在耶稣基督身上，而

不是在我们所遭遇的问题上。 

 

我们来看看使徒保罗，他身处牢狱之中，受到不公平的待遇，两年之久被囚禁，等待上诉的

机会。每天被锁炼锁着，行动失去自由，能够活动的地方，就只是租的那间房子，并且时刻

都受到罗马士兵的看管和监视，非常不方便。虽然客人可以拜访他，然而他已经不能再像过

去一样，到处旅行布道，在不同的地方传扬福音。他不能再在各地方建立教会，牧养信徒，

也不能回到以前所建立的教会中去探望他们，带给他们支持和教导。总而言之，保罗不再是

一个自由人，可以自由往来，做他所喜欢做的事，他乃是一个受到监禁的囚犯。 
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当静下来的时候，相信保罗也会跟神祷告，因为他心中也有解不开的问题。他会回想到当年

在往大马色的路上，神怎样呼召他和拯救他，而保罗又欣然响应主的呼召，愿意一生作福音

的使者，为主传扬福音。保罗把自己的生命全然摆上，为了主而献上他的一切。曾经多少次，

保罗所经历的，险象环生，他不但被鞭打，还遭遇船坏，被人用石头打，几乎要死，也有许

多的困难和危险，他承受了在人看来是过重的劳苦。保罗从来不埋怨工作多，不埋怨传福音

辛劳，保罗只是向主尽忠，鞠躬尽瘁，他做了一切神吩咐他去做的，看这一切是至暂至轻的，

他丝毫没有后悔，他的心完全在神的国度上。在广传福音，要怎样建立教会，牧养信徒上。

然而，他的忠心所换来的是什么呢？是铁窗的滋味，是牢狱之苦，保罗还可以做什么呢？保

罗对神有这么深的认识，他又得到神特别的启示，可是此刻却在牢狱中，这一切又有什么用

呢？神到底在哪里呢？神到底要作什么事呢？保罗一点也猜不透。 

 

但是，保罗在所写的信里一点也没有提到这些，保罗没有在信里为自己有过任何申诉，反而

腓 1:18 他说： 

“这有何妨呢？或是假意，或是真心，无论怎样，基督究竟被传开了，为此我就欢喜，并且

还要欢喜。” 

 

为什么保罗可以在被囚禁的时候，毫不自怜呢？这是因为保罗学会怎样活在环境之上，不受

环境的影响，他明白人生的焦点是应该放在主的身上，而不是变幻的环境上，所以他可以毫

不介意所临到他身上的厄运，而依然自得其乐，说“这有何妨呢？” 

 

弟兄姊妹，当我们把焦点放在主耶稣基督的身上的时候，祂就能提升我们的视线，叫我们可

以用全新的角度去看环境，去看我们所遭遇的一切。保罗仰望耶稣基督，他所看见的环境就

不一样了，他就能在这样的逆境中感谢，赞美，欢喜。也许你会说：“保罗是这样，但不等

于我也是这样。”可是，平心而论，有谁的遭遇可以比得上保罗，或者比保罗受更多更的苦

呢？保罗身陷牢狱，而所等待的是罗马法庭的审讯，如果稍有问题，保罗就有可能性命不保。

我们的情况能比保罗的景况更差更糟吗？ 

 

一个在监牢里等候上诉的人，竟然还能够靠主喜乐，除了他有一些我们没有的秘诀之外，我

们还可以有什么解释呢？保罗很清楚自己的处境，其实是很危险的，他身在牢狱之中，受到

罗马士兵的监视，行动受到限制。当他环顾四周的时候，他知道此刻的景况是他无法改变的，

他不能作什么改变自己的环境，但是当他把目光和注意力集中在主身上的时候，他再看周围

的环境，就有新的视野和看法了。 

 

这就是保罗在腓 3:8 所说到的： 

“不但如此，我也将万事当作有损的，因我以认识我主基督耶稣为至宝；我为祂已经丢弃万

事，看作粪土，为要得着基督。” 

 

保罗所最看重的就是耶稣基督，其他一切在跟主作比较的时候，都显得黯然失色。当保罗凝

望主的时候，他就不再惧怕和担心，他反而看看在这个环境之中，还有没有传福音的机会，

还可以怎样履行他所领受的使命，去还福音的债。他不再看环境的恶劣和所带来的不安痛苦，

他只是望着耶稣基督，心情就变得积极和喜乐了。 

 

同样，今天当我们落在困境中的时候，要是我们只看困境，困境会在我们面前变得越来越大，

越来越可怕，像把我们吞掉那样。我们越是觉得不公平，我们就越气，我们越是跟别人投诉，

我们内心就越难平伏下来，就更少想到基督。 
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然而，当我们转移目光和焦点，全心仰望耶稣基督的时候，内心的改变就开始了，我们赞美

神，歌颂祂，感谢祂的时候，虽然环境依旧，丝毫没有改变，但因为我们的焦点改变了，我

们就能够用不同的角度去看，所以内心的感受也随之不同。我们不能在受到环境压制的时候

去赞美神，除非我们先把焦点放在主的身上，这是保罗所学会的头一个秘诀。 

 

第二个保罗学会的秘诀就是，他把焦点放在神的权能上，而不是人的意志上。我再说，保罗

学会把焦点放在神的权能上，而不是人的意志上，所以他就不受到逆境的打击，能够凌驾于

环境之上。要是保罗一直在谴责犹太教徒，或者是埋怨罗马政府，他的内心会有很大的愤怒

和不平，但是当他仰望那主宰一切的神的时候，他内心就平静下来，因为知道神在主宰一切。

如果神要显出能力来救他出监的话，他就必定能逃过牢狱之苦。事实上，神的确行过类似的

神迹，当彼得被关在监牢中的时候，神不也曾行神迹救他出监吗？神在主宰一切，保罗仰望

神就获得了平安。 

 

到底把焦点放在神的权能上，是什么意思呢？意思就是我们所遭遇的一切环境，一切际遇，

都是出于神，都是有神许可才临到我们身上的。这不是说，神刻意安排苦难临到我们身上，

但所有临到我们身上的事，无论大小，都得到神的许可，都有神的允许。要是没有神的允许，

没有事情可以临到我们身上。所以凡临到我们身上的事，不论顺或逆，神都知道，而且祂在

掌管。神既然容许苦难临到，容许众多的不幸临到，必然有祂美意在其中，即使我们不明白，

但是我们仍然得相信神的权能，神有祂的目的和美意在其中。 

 

我们要不是把焦点放在神的权能上，我们就自然看自己是“受害者”，看我们被别人所害的，

感到自己是无辜的，于是我们会有很多的申诉和埋怨，内心得不到安宁。保罗在罗 8:28 说：

“我们晓得万事都互相效力，叫爱神的人得益处，就是按祂旨意被召的人。” 

 

保罗知道不论环境和际遇如何，神都在主宰着一切，即使是对我们不好的，到头来神都有能

力使它成为对我们好的事物。神既然在主宰着一切，祂必然有能力领我们度过，不管我们现

今所遭遇的是怎样的不幸和悲苦，但是因为有神管理，我们可以安心。当我们看一切都是出

于神，有神许可的时候，我们就安心把自己交在神的手中，因为相信慈爱的神绝对不会加害

于我们，也绝对不会置我们于不顾。环境虽然恶劣，但是神的能力大过这一切。没有祂的许

可，什么都不能够伤害我们。保罗明白了这个秘诀，所以在狱中也能歌唱，也能感恩和喜乐。

保罗认识到，基督就是他的生命，神既然容许他受苦，其中就必定有神的美意。 

 

为什么神容许保罗坐牢呢？为什么许可他来到这样的处境呢？相信保罗一开始的时候，也会

问神许多个“为什么？”可是，当保罗把焦点放在神的权能上，而不是在环境上，不是在人

的意志上，人怎样苦待他，该怎样防备和报复的时候。保罗就不再疑惑，他就全心相信神，

把自己交托给神了。神掌管一切，神有绝对的主权，他还担心什么呢？ 

 

亲爱的弟兄姐妹，我不知道你今天的遭遇是怎样，或许你正面对着逆境，你觉得其间有人为

的因素，也许是你最亲爱的人，或者是你工作上的伙伴，总之就算你能找出陷你于不义的原

因，或者说让你这样受苦的罪魁祸首，但是你又能做些什么呢？要是我们埋怨的心态度不变，

只会增加自己的愁苦，对环境并不能带来任何改变。 

 

但是，当我们转移焦点，把目光放在全能的神身上的时候，我们就不再忧愁，因为知道神明

白一切，神也容许这不幸的事发生，必然有祂的美意在其中。虽然我们有损失，有伤痛，有

不幸，有许多不如意的事，但是我们要是坚持靠主度过，我们就可以在逆境中见证神，因为

我们的生命不因这些挫折而受到打击，神就因此获得荣耀了。 
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一开始的时候我问：“要是我们有能力去改变环境，我们是不是想改变一些我们感到不如意

的事呢？”相信大部份人都会认真考虑，而且会去改变一些自己不喜欢的际遇。然而，如果

我们从神的角度去看，我们就会知道，有些苦难是神精心的安排，为要成就一些神要达到的

目的。那就是说，如果我们改变了那苦难，我们免去了那人看为的不幸，其实神的旨意就无

法因此而得成全。因为神有些目的，是要透过人经历苦难去成全的。 

 

或者你会说：“如果我要学习某个属灵的功课，可以循别的途径，不必一定要我受苦才学会

吧。”其实不是，神知道我们的一切过于我们对自己的了解，神知道，我们如果不经这样的

祸患和试炼，我们是无法学得会。诗 119:67，大卫说： 

“我未受苦以先，走迷了路；现在却遵守你的话。” 

 

诗 119:71，大卫又说： 

“我受苦是与我有益，为要使我学习你的律例。” 

 

神绝对不会错，祂明白我们生命中所经历的每一步，祂渴望我们可以活在环境之上，而不再

被环境所限制，活在自怜和埋怨之中。 

 

弟兄姐妹，亲爱的朋友，虽然我们不知道为什么会经历伤痛和苦难，但是我们要信靠神的信

实。诗 146:5-9 说： 

“以雅各的神为帮助，仰望耶和华他神的，这人便为有福。耶和华造天，地，海，和其中的

万物，祂守诚实，直到永远。祂为受屈的伸冤，赐食物与饥饿的，耶和华释放被囚的。耶和

华开了瞎子的眼睛，耶和华扶起被压下的人，耶和华喜爱义人。耶和华保护寄居的，扶持孤

儿和寡妇，却使恶人的道路弯曲。” 

 


